



Newsletter 1/16

Février 2016

ACTUALITÉS DE L'ASSOCIATION

> Mise en ligne du nouveau site internet d'Insertion Suisse !

Le nouveau site d'Insertion Suisse est en ligne depuis décembre 2015. Destiné au grand public et aux professionnels de l'insertion, cette plateforme se veut à la fois ergonomique et adaptée aux différents supports multimédias, mobiles et tablettes. Plusieurs outils performants ont été développés et sont mis à jour régulièrement :

- un catalogue en ligne avec des études ciblées et commentées,
- un outil de recherche pour la sélection des membres et leurs prestations,
- des actualités et un agenda des événements importants,
- un aperçu des offres de formation dans les différentes régions linguistiques,
- une page emploi pour les annonces de poste (diffusion gratuite pour les membres !)

Ce projet a vu le jour grâce à l'un de nos membres vaudois, le programme d'emploi temporaire *5D Multimédia et Communication Web* de l'ETSL, dont les participants et les encadrants se sont engagés avec professionnalisme.

> Le Secrétariat d'Etat aux migrations (SEM) soutient le travail d'Insertion Suisse

Le SEM et Insertion Suisse vont étroitement collaborer ces deux prochaines années. L'objectif de ce partenariat consiste à soutenir la professionnalisation des réfugiés et personnes admises à titre provisoire. Les membres seront informés via la newsletter et par courriel des activités menées dans le cadre de cette collaboration.

> Synthèse sur l'interdiction de concurrence pour les organisateurs de mesures du marché du travail

Le principe de non-concurrence, destiné aux MMT subventionnées par l'assurance-chômage, est mis en œuvre de manière très différenciée d'un canton à l'autre. La notion même de « concurrence directe » n'est pas univoque : certains cantons l'appliquent de façon stricte, tandis que d'autres cantons sont beaucoup plus souples. C'est pourquoi Insertion Suisse a jugé utile de recenser et rédiger une synthèse des meilleures pratiques, afin de favoriser une mise en œuvre à la fois flexible et pragmatique de ce principe. Une collaboration constructive avec les commissions tripartites régionales et avec les associations professionnelles est un aspect central.

NOUVELLES ADHÉSIONS

- > New Placement GmbH, Zürich
- > Fédération suisse Lire et Ecrire
- > Werkstätten CO13, Basel

NOMBRE TOTAL DE MEMBRES

183

↳ Télécharger la synthèse sur le site d'Insertion Suisse (voir sous Documentation → Prises de position)



> Insertion Suisse attire l'attention sur les risques des appels d'offre pour la commande de mesures du marché du travail

L'augmentation des dépenses, le frein à l'innovation sociale, une plus grande précarité des emplois ou encore le dumping salarial. Ce sont autant d'exemples de risques auxquels seraient confrontés les prestataires de mesure en cas de changement de loi en faveur d'une procédure de soumissions publiques – sous la forme d'appels d'offre – pour la commande de MMT. Le comité d'Insertion Suisse estime que ce procédé n'est applicable que si les avantages (plus-value réelle) par rapport à d'autres méthodes sont clairement démontrés. Le comité a dès lors établi une prise de position qui présente des critères adaptés, équitables et transparents pour les appels d'offre de MMT.

➤ Télécharger la prise de position sur le site d'Insertion Suisse (voir sous Documentation → Prises de position)

ACTUALITÉ DE L'INSERTION PROFESSIONNELLE

> L'insertion professionnelle des réfugiés reconnus et des personnes admises à titre provisoire au cœur des préoccupations

Au regard de la forte croissance du nombre de requérants d'asile, la Conférence suisse des institutions d'action sociale (CSIAS) a publié des propositions pour une insertion professionnelle rapide et durable des réfugiés et personnes admises à titre provisoire (permis F). Elle recommande des mesures dans les domaines de la qualification professionnelle, la participation active de l'économie et la réduction des obstacles administratifs.

➤ Télécharger le document « Un emploi au lieu de l'aide sociale » de la CSIAS [pdf]

➤ Communiqué de presse du Secrétariat d'État aux migrations

De son côté, la Confédération a lancé fin 2015 un programme pilote pour permettre une intégration professionnelle plus rapide et durable de ce public cible. Ce projet sur quatre ans doit permettre à quelque 1000 personnes par année de suivre un « préapprentissage d'intégration ». Ce programme du Secrétariat d'Etat aux migrations (SEM) s'adresse avant tout aux secteurs économiques en manque de main-d'œuvre ou d'apprentis. Les investissements que consacre la Confédération au programme pilote s'élèvent à 54 millions de francs.

> L'Union syndicale suisse (USS) tire la sonnette d'alarme sur la situation du chômage en Suisse

Début 2016, l'USS annonce un triste record historique, avec un nombre de personnes sans emploi de plus de 230'000 (sept. 2015). Ce qui place la Suisse derrière l'Allemagne. Pour résoudre ce problème, l'USS a présenté plusieurs mesures, dont l'annonce obligatoire pour les employeurs d'indiquer les postes vacants aux ORP, une meilleure protection des travailleurs âgés ou encore le maintien des accords bilatéraux.

➤ Plus d'info sur le site de l'Union syndicale suisse



> **Chômeurs en fin de droit et durcissement des prestations sociales : Caritas dénonce une précarité croissante**

➤ Plus d'info sur le site de Caritas

Pas moins de 36'500 hommes et femmes ont épuisé leur droit aux indemnités de l'assurance-chômage en 2014. Dans son rapport sur le développement économique et social dans l'almanach social 2016, Caritas constate que ce chiffre est le plus haut depuis dix ans. Les personnes de plus de 45 ans, celles qui n'ont pas de formation scolaire post-obligatoire ou pas la nationalité suisse, les femmes (trois quarts d'entre elles sont sous-occupées), ainsi que les personnes vivant seules, sont plus touchées que la moyenne. Caritas observe aussi un constant démantèlement des prestations au niveau de l'aide sociale. Avec la révision décidée, le minimum vital social n'est plus garanti pour les familles nombreuses et les jeunes.

ÉTUDES ET PUBLICATIONS

NOUVEAUTÉ! – *Un vaste choix d'études ciblées et commentées sont répertoriées dans notre nouveau catalogue en ligne, sous Bibliographie. Cette rubrique est mise à jour régulièrement. Vous y trouverez les publications mentionnées dans chaque newsletter.*

➤ Accéder à la Bibliographie en ligne d'Insertion Suisse

> **Dans une interview, le Professeur Giuliano Bonoli se penche sur la réinsertion des chômeurs de longue durée**

➤ Télécharger l'interview dans la revue Panorama [pdf]

Professeur à l'Université de Lausanne et spécialiste des politiques d'emploi et de l'insertion professionnelle, Giuliano Bonoli évoque – dans une interview de la revue Panorama – plusieurs pistes pour la réinsertion des chômeurs de longue durée. Méfiance des employeurs, discrimination selon la nationalité, difficulté à réseauter, les chômeurs de longue durée sont discriminés à plusieurs égards. Comme canal alternatif, le Professeur Bonoli envisage le test, soit l'intégration d'une entreprise par le biais d'un stage, d'un contrat à durée déterminée ou d'une mission temporaire. Avec ce système, les entreprises sont plus enclines à prendre des profils à risque. Un autre canal possible consiste à établir une relation de confiance entre le placeur et l'entreprise. Un domaine sur lequel la recherche scientifique doit encore se pencher a trait aux compétences non cognitives (persévérance, patience, capacité à s'entendre avec d'autres personnes, etc.), mais plus difficiles à tester.

> **Projet pilote: un baromètre pour évaluer à l'avance la durée de chômage**

➤ Lire l'article sur le site de la revue « La vie économique »

Les offices régionaux de placement (ORP) du canton de Fribourg, en collaboration avec le SECO et des chercheurs, ont testé un tel instrument, nous apprend la revue « La vie économique ». Le « baromètre des chances de réinsertion » devrait permettre aux conseillers ORP de déterminer le risque que présente une personne de rester longtemps au chômage. Pour l'heure, le bilan est mitigé. L'intégration dans la pratique, le rapport entre l'effort et l'utilité ainsi que l'exactitude des prévisions du baromètre laissent encore à désirer. En revanche, le projet a permis de démontrer qu'en moyenne, les conseillers sous-estiment la durée de chômage à prévoir et qu'ils ne parviennent pas à différencier suffisamment les situations à risque liées au chômage.



> En 2014, près de 262'000 personnes ont bénéficié de l'aide sociale économique en Suisse

Par rapport à 2013, le taux d'aide sociale est resté inchangé à 3,2% malgré une hausse du nombre de bénéficiaires selon le bulletin de décembre 2015 de l'Office fédéral de la statistique (OFS). Les cantons qui comptent des centres urbains affichent, tout comme les années précédentes, des valeurs supérieures à la moyenne, comme pour Neuchâtel, Bâle-Ville, Genève, Vaud ou Berne. Près d'un tiers des bénéficiaires de l'aide sociale sont des enfants et des jeunes de moins de 18 ans, près de la moitié ont entre 18 et 45 ans et un quart sont âgés de 46 ans ou plus. Les familles monoparentales et les demandeurs sans formation sont plus longtemps tributaires de l'aide sociale. En 2014, la durée de perception était inférieure à deux ans pour la moitié des dossiers en cours et inférieure à un an pour un tiers de ces derniers.

➤ Télécharger le bulletin d'actualité de l'OFS

> Le bulletin 6/2015 de l'Office fédéral des assurances sociales présente un dossier spécial sur l'aide sociale

Sur les huit articles consacrés à l'aide sociale, l'un retrace les chiffres de 2005 à 2014. Il montre que les enfants, les personnes divorcées et les ressortissants étrangers présentent un risque accru d'être tributaires de l'aide sociale, quelle que soit l'évolution de l'économie. Plus encore, les personnes sans formation post-obligatoire sont surreprésentées à l'aide sociale.



STATISTIQUES | CHÔMEURS ET PERSONNES SANS-EMPLOI EN SUISSE

Taux de sans-emploi (OFS)

4.7% déc. 2015

4.1% déc. 2014

Taux de chômage (SECO)

3.7% déc. 2015

3.4% déc. 2014

→ Le taux de l'OFS répondant aux normes du Bureau international du travail (BIT), il permet la comparaison internationale. Plus d'infos sur www.insertionsuisse.ch



OUTILS PRATIQUES

> **Nouvel outil d'enseignement: "Mathématiques pratiques pour la vie quotidienne et professionnelle"**

Le K5 Kurszentrum Bâle et la fondation ECAP de Bâle ont développé conjointement ce moyen d'enseignement pratique, destiné aux personnes peu sûres avec l'utilisation des chiffres dans la vie de tous les jours. Cet ouvrage a été conçu tout en tenant compte des expériences faites avec des personnes allophones. Il contient 11 modules (exemples : « Les Chiffres », « Le climat et la température », « L'orientation », « Le poids » ou encore « Le budget »), à acheter en édition intégrale ou séparément.

➤ Visiter le site ou passer commande sur pragmaths.ch

> **Nouveaux instruments pour la réintégration professionnelle et la détection précoce**

Comment détecter les performances faiblissantes chez un employé? À quoi ressemble une gestion des absences efficace? Comment coopérer avec les assureurs, offices AI et médecins? L'association Compasso fournit des informations complètes et des dossiers pratiques sur son portail en ligne. Elle met à jour et développe ses services pour aider les employeurs dans la détection précoce et la réinsertion de personnes atteintes dans leur santé. Employeurs, cadres et responsables RH y trouveront de nombreuses informations utiles.

➤ Visiter la plateforme en ligne [compasso](http://compasso.ch)

> **Publiez gratuitement un article sur l'une de vos activités !**

En 2016, les membres d'Insertion Suisse ont à nouveau la possibilité de publier gratuitement un article dans le Journal des arts et métiers. Le nombre de tirages du journal se monte à 170'000 exemplaires (50'000 pour la partie francophone 120'000 pour la partie alémanique).

➤ Visiter le site du [Journal des arts et métiers](http://journalartsmetiers.ch)

Il vous suffit d'en informer le secrétariat d'Insertion Suisse qui vous transmettra des informations complémentaires.

CONCOURS

> **L'OSEO lance un concours adressé aux jeunes de toute la Suisse!**

À l'occasion de ses 80 ans, l'Œuvre suisse d'entraide ouvrière (OSEO) organise un concours national pour stimuler la création de projets pour les jeunes et par les jeunes. Celui-ci récompensera les meilleures idées de projets novateurs ou d'événements en lien avec l'insertion socioprofessionnelle des jeunes.

Le concours est doté d'un montant global de CHF 80'000 dont CHF 8'000 seront versés en espèces aux lauréats sous forme de six prix, tandis que le solde sera consacré à l'idée retenue pour être réalisée.

Le jury, composé de personnalités issues des milieux politique et économique sélectionnera les six meilleures idées.



➤ Plateforme du [concours](http://www.oseo.ch)

➤ Le délai de participation est fixé au 30 septembre 2016.



ÉVÉNEMENTS 2016

14 MARS

Raconte-moi comment reconnaître l'expérience pour assurer la relève

➤ Programme et inscription

Journée sur la Reconnaissance et validation des acquis d'expérience (RVAE). Lieu : Y-Parc, Yverdon-les-Bains

15 MARS

Journée mondiale du travail social

➤ Plus d'informations

Organisée par la Fédération internationale des travailleurs sociaux (IFSW). Lieu : ONU, Genève

16 MARS

Travailler dans le social aujourd'hui : sens et perspectives ?

➤ Programme et inscription

Demi-journée de réflexion organisée par AvenirSocial Vaud et l'Association Suisse pour la Formation, la Recherche et l'Intervention Sociale (ASFRIS). Lieu: EESP, Lausanne

17 MARS

Réfugiés et personnes admises à titre provisoire : Accès progressif au marché du travail

➤ Programme et inscription

La Journée nationale de la CSIAS à Bienne propose une plateforme pour présenter et discuter les possibilités d'action ainsi que des approches de bonne pratique. Lieu : Palais des Congrès, Bienne

23 MARS



ASSEMBLÉE GÉNÉRALE D'INSERTION SUISSE

La partie officielle sera suivie d'une conférence sur le thème « Revenu, travail, bonheur : quels liens ? » par le Prof. Mathias Binswanger. Horaire et lieu : dès 13h30 au BFB Bienne

25 MAI

Assemblée générale de la CSIAS : coût et bénéfice de l'aide sociale

➤ Programme et inscription

Sous l'angle du droit, des finances et de la politique sociale, des interventions donnent des impulsions et une vue d'ensemble des évolutions et des défis en matière de finances publiques ainsi que des répercussions possibles sur l'Etat social et l'aide sociale. Lieu : Kulturcasino Berne